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Aos seis dias de dezembro de dois mil e vinte e quatro, às oito horas e trinta minutos, 
reuniu-se, ordinariamente, o Conselho Universitário, sob a presidência do Prof. 
Danilo Giroldo, com a participação dos seguintes membros: De forma presencial - 
Bruna Félix da Silva Nornberg, Carla Vitola Gonçalves, Celso Luis Sá Carvalho, 
Cleber Palma Silva, Clériston Ribeiro Ramos, Cristiane Gularte Quintana, Denise 
Maria Varella Martinez, Diogo Paludo de Oliveira, Dionice Dias Ferreira, Edite Taufer, 
Eduardo Pitrez de Aguiar Correa, Ernesto Luiz Gomes Alquati, Felipe da Silva 
Paulitsch, José Carlos da Silva Cardozo, José Francisco Almeida de Souza, Juliana 
Fausto Flores, Leonir André Colling, Leopoldo Rota de Oliveira, Luiz Antônio de 
Almeida Pinto, Maria Odete da Rosa Pereira, Mayara Roberta Martins, Renato Duro 
Dias,  Rita Patta Rache e Silvia Silva da Costa Botelho. Por meio de 
webconferência: Eduardo Antunes Dias, Kamila Lockmann, Leandro da Silva 
Saggiomo e Roger Machado da Silva. A Secretária em exercício, a pedido do Senhor 
Presidente, registrou a presença dos substitutos e o motivo da substituição: De forma 
presencial – Claudete Miranda Abreu, suplente de Maria Odete da Rosa Pereira, 
representante do IE; Justificaram ausência: Cleuza Maria Sobral Dias, afastada por 
motivo de força maior; Itiara Gonçalves Veiga e Ednei Gilberto Primel, representantes 
da EQA (titular afastada por motivo de força maior e suplente afastado a serviço da 
Universidade); Eliana da Silva Tavares e Lucia Lovato Leiria, representantes do ILA 
(titular afastada em licença para tratamento de saúde e suplente afastada a serviço 
na Universidade); Deise de Oliveira Ribeiro, suplente de Simoní Saraiva Bordignon 
(titulares afastadas por motivo de força maior); Myriam Lucia Chanci Arango, 
representante do ILA; Amandio da Rosa Porciuncula, representante do IO (motivo de 
força maior). Não  justificaram ausência: Artur  Roberto de Oliveira  Gibbon, 
representante do ICEAC, Dionice Dias Ferreira, representantes dos TAE; Milena 
Boaretto Guadagnin, representante dos discentes; Participaram, na condição de 
convidados, após a aprovação do plenário: Felipe Kessler (Diretor da EQA); 
Elisângela Martha Radmann (Vice-Diretora da EQA); Eder Leandro Bayer Maier 
(Diretor do ICHI); Diego D´Ávila da Rosa (PROPLAD); Eduardo Figurelli Perez (DAM- 
PROPLAD); Elenise Ribes Rickes (Assistente do Pró-Reitor – PROPLAD); Dione Iara 
Silveira Kitzmann (SIGA) Thaís Antolini Veçozzi (SIGA); Silvia Regina Bottezini 
(SIGA); Adriana Borges de Campos Moraes (Gabinete do Reitor); Simone Grohs 
Freire (CAID); Paola Nunes dos Santos (CAID); Cristiane Lima Terra Fernandes 
(ILA); Ao iniciar a reunião, o Senhor Presidente comunicou que, embora tenha 
constado da pauta o parecer 2 da 1ª câmara, relativo à alteração do regimento 
interno do ICHI, não foi possível concluir o relatório e toda a análise da câmara, 
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assim, sendo suprimido da pauta. Após, colocou em discussão a ordem do dia, 
conforme segue: 1º) Aprovação da Ata 482 – Tendo em vista que a ata fora 
disponibilizada, antecipadamente, aos conselheiros, o Senhor Presidente perguntou 
se havia alguma manifestação a respeito dessa ata. Não havendo, a ata nº 482 foi 
colocada em votação e aprovada por unanimidade; 2º) Indicação do Cons. Renato 
Duro Dias – Proc. SEI 23116.011200/2024-71 –Homologação do AE 32/2024 – 
Afastamento do Reitor para viagem à Rússia – A Indicação propõe a homologação 
do Ato Executivo 32/2024, através do qual foi autorizada viajem do Senhor Reitor à 
Rússia para participar, a convite, de uma Missão de reitores brasileiros à Rússia, a 
qual ocorreu entre os dias 10 e 24/10/2024, nas cidades de Moscou, Dubna e Sochi 
Rússia, organizada pela Embaixada do Brasil/Moscou e Lomonosov Moscow State 
University. A Indicação foi lida pelo autor. O Senhor Presidente informou aos 
presentes que foi a primeira missão organizada de Universidades Brasileiras para a 
Rússia, disse que há um contexto geopolítico, o qual tem favorecido a aproximação 
dos dois países e que foi uma missão preparada durante dois anos. Comentou que 
foi um evento, extremamente, organizado e de grandes possibilidades para as 
Instituições presentes, particularmente, a FURG. Disse que a missão foi apoiada em 
grandes pilares, sendo o primeiro a Liga das Universidades Russas, Bielorussas e 
Brasileiras, a qual a FURG foi signatária. O segundo foi um conjunto de visitas 
técnicas. Comentou que também ocorreu o Fórum de Reitores dos BRICS, o qual é o 
primeiro que a FURG participa com mais intensidade. E o congresso BRICS de 
mudanças climáticas. Disse que a FURG teve bastante destaque nessa missão, pois 
foram só três Universidades Brasileiras que usaram a palavra, sendo a Universidade 
Federal do Rio de Janeiro - UFRJ, a Universidade Estadual de Campinas - Unicamp 
e a FURG, além da própria Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições 
Federais de Ensino Superior - Andifes. Disse que falou um pouco mais sobre as 
questões das mudanças climáticas, a questão da ciência polar e as questões do 
papel dos oceanos, também, nesse aspecto. Comentou que a FURG participou da 
área de oceanografia e zonas de transição para questão de mudanças climáticas e 
que foi possível apresentar as nossas iniciativas, como programas estruturantes que 
a FURG tem há bastante tempo, tendo uma repercussão muito positiva nessa 
participação. Falou que a Embaixada Brasileira organizou uma reunião com o 
embaixador da Rússia para discutir assuntos do Ártico e que é a pessoa do governo 
russo mais graduada para tratar sobre esse tema. Comentou que esse é um tema de 
grande interesse do Brasil, da FURG, não apenas do Brasil, não apenas da FURG, 
mas, fundamentalmente, do Brasil, porque cada vez mais se consolida o 
entendimento que não existe ciência antártica e ciência ártica, na verdade, existe 
ciência polar e a compreensão de que os fenômenos precisam ser analisados de 
forma mais completa e global. Disse que fez um relato detalhado, o qual já foi 
repassado para o Instituto de Oceanografia - IO e, também, será enviada uma circular 
para as demais unidades acadêmicas, porque são temas que agora que o Programa 
Antártico Brasileiro (PROANTAR) possibilitará projetos que tratam tanto da Antártica 
quanto do Ártico e é fundamental estabelecer parcerias prévias para poder submeter 
projetos que prevejam campanhas também no Ártico, disse que esse envolvimento 
com as instituições russas é muito importante, porque pode baratear esse processo 
de acesso ao Ártico. Sobre as visitas técnicas destacou a visita a um Instituto 
Internacional que trata de pesquisa nuclear, mas não exclusivamente de pesquisa 
nuclear, também de aspectos da física teórica e que foi, também, o lugar em que teve 
a descrição de vários dos átomos mais pesados da tabela periódica. Comentou que o 
Brasil está tentando ser membro. Destacou também a visita à Universidade de 



Ata de Reunião de Conselho 483 CONSUN (REUNIÃO ORDINÁRIA) - 6/12/24 (0316752) SEI 23116.009216/2023-33 / pg. 3  

Ciências Econômicas, que também não é só Ciências Econômicas, mas ela foi 
fundada, sim, onde está se formando o Consórcio BRICS de Faculdades de Direito. 
Falou que foi renovado o acordo que já tem mais de 20 anos do IO com o Chirchov, 
que é a maior Instituto de Oceanografia da Rússia. Disse ser um caminho importante 
que se abre e o Brasil precisa estar muito atento, pois a Rússia tem um potente 
investimento em ciências e tecnologias. Falou que a Secretaria de Relações 
Internacionais - Reinter está a par desses assuntos, a fim de que sejam feitas 
reuniões bilaterais com as unidades mais próximas à temática. Finalizou dizendo que 
foi a missão mais organizada que já foi nesses 15 anos de participação na Reitoria e 
que foi um esforço muito grande essa ida. Disse achar importante fazer esse relato. 
Na sequência colocou o assunto em discussão. Não havendo mais manifestações a 
esse respeito, a Indicação foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 3º) 
Indicação do Cons. Danilo Giroldo - – Proc. SEI 23116.020887/2023-55 – 
Proposta de Calendário para Reuniões Ordinárias do CONSUN no ano de 2025 – 
A Indicação propõe a aprovação do Calendário de Reuniões Ordinárias do CONSUN 
para o ano de 2025. A Indicação foi lida pelo autor. Na sequência colocou o assunto 
em discussão. O Cons. Cleber Palma sugeriu trocar a data da reunião programada 
para o mês de agosto, passando do 1º para o dia 29, pois será período de férias 
entre os dois semestres. Sugestão aprovada pelos conselheiros, ficando a reunião do 
mês de agosto no dia 29. Não havendo mais manifestações a esse respeito, a 
Indicação foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 4º) Indicação do 
Cons. Danilo Giroldo – Proc. SEI 23116.016988/2024-11 –Aprovação do Plano 
Diretor de Logística Sustentável – PLS – FURG 2025/2026 – A indicação propõe a 
aprovação do Plano Diretor de Logística Sustentável – PSL- FURG 2025/2026. A 
indicação foi lida pelo autor. Na sequência o Senhor Presidente colocou o assunto em 
discussão. A Convidada Dione Kitzmann disse que foram seguidas as orientações do 
Ministério, em que o PLS já vem todo formatado e que apresenta um caderno 
chamado de “caderno de logística”, o qual indica todas as fases da construção. 
Ressaltou que a construção do documento foi diferenciada com relação a outros PLS, 
porque foi um processo participativo e, também, em formato de curso via Pró-Reitoria 
de Gestão de Pessoas (Progep). Disse que os responsáveis pela formação do 
documento participaram de todo o curso, havendo um grande envolvimento de todos. 
Entende que o período de 2 anos é um tempo bom para o desenvolvimento e com 
monitoramento em cada 6 meses. O Senhor Presidente disse ter acompanhado o 
curso, o qual teve muitos participantes, mostrando-se motivados, sendo um processo 
com bastante engajamento e produção de material. O Cons. Ernesto Alquati disse 
não ter nada contra o Plano, mas pensa em uma forma mais ampla. Disse que o 
Senhor Presidente teve o azar em dirigir esta Universidade nos piores momentos de 
destinação orçamentária para as universidades, questionou como será dirigida a 
Universidade com o déficit existente. Disse ficar indignado com a miséria, a qual as 
Instituições Federais estão vivendo atualmente. O Senhor Presidente disse que é 
difícil mensurar os momentos ruins vividos, mas o que resta é insistir, ser resiliente e 
estar ciente do papel e da importância das Universidades, falou que os avanços da 
sustentabilidade passam pela coerência de prática administrativa e o que é ensinado 
nos cursos, comentou que o importante é ter o alinhado planejado para que se possa 
cobrar. Disse entender a indignação do Cons. Ernesto Alquati. O Cons. Cléber Palma 
falou sobre a sua satisfação em poder estar participando desse momento, disse que, 
enquanto foi secretário da Secretaria Integrada de Gestão Ambiental – SIGA, teve o 
prazer de trabalhar com vários dos membros que conseguiram concluir esse 
documento, disse ser um trabalho que vem sendo desenvolvido há um bom tempo na 



Ata de Reunião de Conselho 483 CONSUN (REUNIÃO ORDINÁRIA) - 6/12/24 (0316752) SEI 23116.009216/2023-33 / pg. 4  

FURG e agora se concretizou. Parabenizou os envolvidos e que acha importante a 
Universidade esteja alinhada, também, no ponto de vista legal. Entende que a questão 
orçamentária está ligada ao tema sustentabilidade, porém ressaltou a importância do 
Plano pois quando a universidade tinha grande volume de recursos sofreu um embargo 
por não atender questões legais, o que prejudicou a utilização orçamentária. Elogiou 
ainda o formato participativo na produção do documento, pois é importante que todos 
estejam cientes e façam sua parte para a boa execução do Plano. Quanto ao documento 
sugeriu que poderia ter sido resgatada a história que a FURG no tema Gestão Ambiental 
e Sustentabilidade de uma forma mais completa, pois a instituição teve uma sensível 
melhoria nos últimos anos após a aprovação da Política Ambiental e implementação da 
SIGA. Disse também ter sentido falta no documento sobre os 5 anos de implementação 
da A3P, desde 2018, pois mudou muitos hábitos dentro da FURG, e levou a uma 
economia muito sensível em termos de gastos com energia, água, e outros itens. 
Finalizou dizendo que a melhoria contínua deve continuar, visto que a equipe é muito 
competente. Finalizou parabenizando novamente a equipe que coordenou a elaboração.  
O Senhor Presidente disse que o documento é objetivo, mas que não há dúvida sobre o 
trabalho histórico e do envolvimento do Cons. Cléber Palma. O Senhor Presidente disse 
achar importante fazer esse regaste histórico na divulgação do PLS. O Cons. Eduardo 
Dias disse que a Universidade deverá se atentar e ir na linha da mitigação dos eventos 
climáticos, comentou que têm vários cursos dentro da Universidade, os quais apontam 
para isso. Disse ter sido importante a viagem do Senhor Presidente à Rússia e que 
precisamos estar presentes no cenário internacional. Não havendo mais 
manifestações a esse respeito, o voto da Câmara, com as alterações promovidas 
pelo plenário, foi colocado em votação e aprovado por unanimidade e com 
aclamação; 5º) Parecer 3 da 3ª Câmara - Processo SEI nº 23116.016516/2024-50 – 
Proposta de Novo Regimento Interno da Escola de Química e Alimentos - EQA 
(Revoga Anexo 3 da Resolução 15/2010) – O processo foi relatado pela Cons. 
Denise Martinez, a qual, após análise da documentação que instrui o processo, votou 
pela aprovação da proposta de novo Regimento Interno apresentada pela EQA. O 
parecer foi lido pela autora, com registro de destaques. Na sequência o Senhor 
Presidente colocou o assunto em discussão. O convidado Felipe Kessler agradeceu o 
trabalho da relatora, disse que a EQA tinha conhecimento de que o processo seria 
exaustivo, comentou que essa proposta estava sendo estudada desde 2019 e que 
gostariam que fosse aprovada, ainda, na gestão atual para o bom funcionamento da 
Unidade. Ressaltou que a construção dessa proposta foi muito participativa com trabalho 
de comissões, análises individuais dos núcleos, contribuição dos servidores, muitas 
reuniões de Conselho abertas a toda comunidade, que culminaram em um regimento 
longo com 70 Artigos, mas que veio de uma análise processual e adaptação a questões 
do contexto atual da Universidade e da EQA. Disse que dada a constante renovação que 
a EQA está passando, era necessário um documento orientador bem detalhado, sendo 
muito importante para os próximos anos da Unidade. A Cons. Denise Martinez disse que 
o relatório foi feito em um formato diferente, porque o tempo de relatoria foi muito curto, 
por isso, ficou extenso. A Cons. Silvia Botelho pediu alguns destaques; no Capítulo 
III, parágrafo 4º do Artigo intitulado pela relatora como Artigo XX, o qual fala sobre as 
convocações para as reuniões sendo por e-mail, explicou que deverá se ter um cuidado, 
pois não se sabe se o e-mail será a convocação oficial da Unidade daqui a alguns anos, 
sugeriu trocar em todos os artigos que falam sobre convocações por e- mail “por canal 
oficial de divulgação da Unidade”. No Artigo 14 sugeriu trocar o termo “...com 
antecedência mínima de três meses da data de término do mandato”. Perguntou sobre a 
câmara de extensão se será composta só por docentes e sobre a proposição dos núcleos 
serem listados, o qual a relatora colocou em seu parecer, entende ser bom, mas deveria 
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colocar, de alguma forma, que outros núcleos possam aparecer, pois pode engessar o 
Regimento. O convidado Felipe Kessler disse que tem no regimento atual a descrição 
dos núcleos, mas resolveu-se tirar para que seja sempre mantido atualizada a portaria 
normativa que discrimina os núcleos, os seus docentes,  os  seus  espaços  para  não  
haver  a  necessidade  de  consultar  essa descrição em Conselho. O Cons. Eduardo 
Pitrez parabenizou o trabalho e a relatora, achou que é uma proposta de regimento bem 
detalhada, sendo uma boa referência para inovações de outros regimentos e pediu 
destaque no Artigo 52. Perguntou se tem eleição de todos os pares dos representantes 
dos núcleos. A Cons. Denise Martinez sugeriu colocar ao final do Artigo 57 “...permitida 
recondução, obedecendo a legislação vigente.” O Senhor Presidente disse que essa 
lógica existe em outras Unidades Acadêmicas e que os pares pode ser uma organização 
interna consultivas que foram sendo estabelecidas nas Unidades, pois o Estatuto define 
que a menor fração administrativa é a Unidade Acadêmica, mas essa definição não dá 
conta da especificidade, entende que não há ilegalidade na proposta. O convidado Felipe 
Kessler disse que a proposta estabelece que deve ocorrer a eleição com seus pares, 
disse que a lista só é aplicada se não for garantida a eleição, complementou dizendo que 
cada núcleo deve fazer a eleição dos seus representantes. Neste momento, às 
10h30min, o Senhor Presidente precisou suspender a reunião, por conta de um temporal 
que ocorreu na cidade de Rio Grande, deixando o Campus e o auditório da SEaD sem 
energia elétrica, ficando marcada a retomada da Reunião no dia treze de dezembro de 
dois mil e vinte e quatro, às nove horas, no auditório da SEaD. Ao retomar a reunião aos 
treze dias de dezembro de dois mil e vinte e quatro, às nove horas, reuniu-se o Conselho 
Universitário, sob a presidência, inicialmente, do Prof. Renato Duro Dias, tendo em vista 
que Prof. Danilo Giroldo chegou durante o desenvolvimento da reunião. Nesta 
oportunidade, com a participação dos seguintes membros: De forma presencial - Bruna 
Félix da Silva Nornberg, Cleber Palma Silva, Clériston Ribeiro Ramos, Cristiane Gularte 
Quintana, Denise Maria Varella Martinez, Diogo Paludo de Oliveira, Edite Taufer, 
Eduardo Pitrez de Aguiar Correa, José Francisco Almeida de Souza, Juliana Fausto 
Flores, Kamila Lockmann, Leopoldo Rota de Oliveira, Luiz Antônio de Almeida Pinto, 
Maria Odete da Rosa Pereira, Mayara Roberta Martins, Milena Boaretto Guadagnin, 
Myriam Lucia Chanci Arango e Renato Duro Dias. Por meio de webconferência: 
Eduardo Antunes Dias, Itiara Gonçalves Veiga, José Carlos da Silva Cardozo, e Roger 
Machado da Silva. O Secretário, a pedido do Senhor Presidente, registrou a presença 
dos substitutos e o motivo da substituição: De forma presencial – Edi Morales Pinheiro 
Júnior, suplente Celso Luis Sá Carvalho (titular afastado por motivo de força maior); 
Alessandro de Lima Bicho, suplente de Silvia Silva da Costa Botelho (titular afastada a 
serviço na Universidade). Justificaram ausência: Felipe da Silva Paulitsch e Carla Vitola 
Gonçalves, representantes da FaMed (o primeiro por motivo de força maior e a segunda 
afastada a serviço na Universidade); Cleuza Maria Sobral Dias, Ex-Reitora (motivo de 
força maior); Eliana da Silva Tavares e Lucia Lovato Leiria, representantes do ILA (titular 
afastada em licença para tratamento de saúde e suplente afastada a serviço na 
Universidade); Leandro da Silva Saggiomo, representante dos TAE (motivo de força 
maior). Não justificaram ausência: Amandio da Rosa Porciuncula e Leonir André Colling, 
representantes do IO; Artur Roberto de Oliveira Gibbon, representante do ICEAC; Luiz 
Eduardo Correa Schein, suplente de Carla Vitola Gonçalves; Ernesto Luiz Gomes Alquati, 
representante da EE; Simoní Saraiva Bordignon, representante da EEnf; Rita Patta 
Rache, representante da categoria docente; Dionice Dias Ferreira e Luciana Martinez 
Duarte, representantes dos TAE. Participaram, na condição de convidados, após a 
aprovação do plenário: Felipe Kessler (Diretor da EQA); Elisângela Martha Radmann 
(Vice-Diretora da EQA); Adriana Borges de Campos Moraes (Gabinete do Reitor); 
Simone Grohs Freire (CAID); Paola Nunes dos Santos (CAID); Júlia Sassi (Jornalista 
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da SECOM); Por meio  de  webconferência:  Cristiane  Lima  Terra  
Fernandes  (ILA); 5º) CONTINUAÇÃO - Parecer 3 da 3ª Câmara - Processo SEI nº 
23116.016516/2024- 50 – Proposta de Novo Regimento Interno da Escola de 
Química e Alimentos - EQA (Revoga Anexo 3 da Resolução 15/2010) - O Cons. 
Eduardo Pitrez sugeriu uma complementação no Art. 25 incluindo o seguinte trecho ao 
final do Artigo “observados os limites de representação docente previstos no Regimento 
da Universidade”. O convidado Felipe Kessler disse concordar com todas as sugestões 
apontadas pela relatora Cons. Denise Martinez, disse só fazer uma proposição no Art. 
36 em que a relatora colocou a questão da atribuição dos Técnicos Administrativos 
em Educação - TAE. Falou que, atualmente, não é feita distinção entre o TAE e o 
docente em submeter projetos, recomendou a retirada da sugestão. No Art. 22 a relatora 
sugeriu que a redação do Art. Como: “as coordenações, com objetivo de qualificar os 
cursos, poderão convidar os docentes responsáveis pelas disciplinas para discutir 
assuntos pertinentes ao curso”, sugeriu manter o termo convocar ao invés de convidar os 
docentes da EQA. Após discussão ficou decido que a redação do Art. 22 será: “as 
coordenações, com objetivo de qualificar os cursos, poderão convidar os docentes 
responsáveis pelas disciplinas para discutir assuntos pertinentes ao curso e convocar os 
docentes da EQA”. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da 
Câmara, com as alterações promovidas pelo plenário, foi colocado em votação e 
aprovado por unanimidade; 6º) Processo SEI nº 23116.015713/2024-51 – Proposta de 
Política de Ações Afirmativas da Universidade Federal do Rio Grande – FURG 
(Revoga Res. 20/2013 e 04/2019) – O processo foi relatado pelo Cons. Eduardo Pitrez, 
o qual, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da 
proposta de Política de Ações Afirmativas da Universidade Federal do Rio Grande – 
FURG, revogando as Resoluções 20/2013 e 04/2019. O parecer foi lido pelo autor, com 
registro de destaques. Na sequência, o Senhor Vice-Presidente colocou o assunto em 
discussão. A Convidada Simone Freire agradeceu ao relator pelo trabalho. Explicou que 
tanto a Política de Ações Afirmativas quanto a Política de Acessibilidade e Inclusão 
(próximo item) estavam sendo construídas desde 2023 e que a ideia era de que esta 
Política já tivesse sido aprovada no primeiro semestre e aprovar a Política de 
Acessibilidade e Inclusão no segundo. O relator sugeriu a inclusão de um Artigo sobre 
avaliação periódica como Art. 13, conforme segue: “A Política de Ações Afirmativas será 
avaliada periodicamente, a cada cinco anos, pela Secretaria de Ações Afirmativas, 
Inclusão e Diversidades (SeCAID), com a finalidade de: I - Sistematizar e avaliar os 
resultados alcançados pela política; II - Disponibilizar os dados e análises em relatório 
público, promovendo a transparência e o controle social; III - Propor eventuais 
adequações necessárias para a melhoria da política ou sua reavaliação” e a supressão 
do Art. 13 da proposta. A convidada Simone Freire concordou com as sugestões 
apontadas no parecer. Falou que desde a década de 90 a FURG vem implementando 
ações nesse sentido e a Política veio para afirmar e corroborar toda essa trajetória, no 
sentido de demarcar que a Universidade reconhece a pluralidade, a diversidade e que 
as relações devem ser primadas pelo respeito e pela dignidade. O Cons. Eduardo Pitrez 
disse ter ficado com dúvida no Art. 10, parágrafo 2º, Inciso II, perguntou se em uma 
seleção com apenas uma vaga, essa vaga fica para reserva? A convidada Simone 
Freire disse que sim e que esta é a orientação da legislação, sendo o encaminhamento 
sempre priorizando as vagas reservadas. A Cons. Denise Martinez parabenizou aos 
envolvidos, o relator e a Política, disse que é um marco para a Universidade, concordou 
com as sugestões e acha que avaliações periódicas são necessárias para mostrar os 
resultados de uma Universidade que é totalmente inclusiva. O Cons. Luiz Pinto disse 
estar desde 1973 na FURG e o quanto foi difícil viver neste espaço sendo um homem 
negro. Relatou que participou de todo o processo histórico dessa temática. 
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Parabenizou a comissão, o relator e explanou muita felicidade e alegria com essa 
Política e ter muito orgulho da FURG por ser pioneira nas ações afirmativas. A Cons. 
Edite Taufer apontou que no Art. 2º está escrito “grupos minoritários”, entendendo que 
não seria o termo correto, pois remete a números e é sabido que são “grupos 
minorizados”, sugeriu a troca do termo. Com a concordância do plenário, foi aprovada 
a alteração para “grupos minorizados”. O Senhor Vice-Presidente agradeceu a 
observação, disse que alguns autores sinalizam que não é correto utilizar o termo 
minoritário, parabenizou o relator pelo excelente parecer, a convidada Simone Freire pelo 
compromisso desenvolvido e a Cons. Kamila Lockmann e todos os demais que 
compuseram o Comitê. Disse que essas questões eram um compromisso de campanha 
de toda a equipe da gestão superior, falou que, incialmente, pensou em um espaço para 
centralização das políticas que foi a construção da Coordenação de Ações 
Afirmativas, Acessibilidade, Inclusão e Diversidade – CAID conduzida pela professora 
Simone Freire, a qual será transformada, futuramente, na Secretaria de Ações 
Afirmativas, Inclusão e Diversidade- SeCAID. Disse que ainda vivemos tempos difíceis 
para democracia, pois não existe democracia sem direitos humanos, por isso, a 
importância de discutir esse assunto para um país que se diz democrático. Ressaltou 
que é preciso mais avanços com a presença de professores(as) negros(as), travestis, 
transexuais. Falou que essa reunião é histórica, porque é sua última reunião como Vice-
Reitor da Universidade e pelas pautas que fazem parte da sua vida. Agradeceu a todos 
os envolvidos pelo brilhante trabalho. Não havendo mais manifestações a esse 
respeito, o voto da Câmara, com as alterações promovidas pelo plenário, foi colocado 
em votação e aprovado por unanimidade e aclamação. Neste momento, o Senhor Reitor 
chegou à reunião e passou a presidi-la; 7 º ) Processo SEI nº 23116.015719/2024-29 – 
Proposta de Política de Acessibilidade e Inclusão da Universidade Federal do Rio 
Grande – FURG – O processo foi relatado pela Cons. Juliana Flores, a qual, após 
análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da proposta 
de Política de Acessibilidade e Inclusão da Universidade Federal do Rio Grande – FURG. 
O parecer foi lido pela autora, com registro de destaques. Na sequência o Senhor 
Presidente explicou sua chegada com atrasado, pois teve outra agenda, a qual não 
permitiu que estivesse na reunião desde seu início. Disse estar muito feliz com a 
aprovação do relatório sobre a Política de Ações Afirmativas e do Regimento Interno da 
EQA. Parabenizou o trabalho realizado de criação das duas Políticas. Após colocou o 
assunto em discussão. A Cons. Kamila Lockmann agradeceu o trabalho da Cons. Juliana 
pelo excelente relatório. Fez um breve relato sobre o trabalho feito pela Comissão de 
Acessibilidade e Inclusão, que iniciou em setembro de 2023 de forma sistemática com 
várias discussões e estudos. Falou que foram retomadas pesquisas desenvolvidas no 
âmbito da FURG, a fim de enfrentar os desafios e, também, o reconhecimento histórico 
da FURG para com essas práticas de ações inclusivas. Comentou o sentimento de 
necessidade de construir uma Política que pudesse institucionalizar essas práticas e 
trazer para o âmbito da CAID, a qual ficará responsável pelo gerenciamento, 
desenvolvimento e acompanhamento. Enfatizou que esse texto é resultado de um 
processo coletivo e que foi colocado em consulta pública e que foram feitos 
levantamentos das sugestões. Disse que é um marco histórico a aprovação dessas 
Políticas na FURG, mas que elas, por si só, não fazem as ações que precisam ser 
desenvolvidas e que será um caminho longo. Entende que, a partir da Política, será 
preciso desenvolver uma série de planos de ação e que a comissão se coloca à 
disposição para auxiliar o processo. Finalizou dizendo que se tem uma história muito 
bonita na FURG, que coloca a inclusão como tema importante. Agradeceu a atual 
gestão superior que sempre colocou esse tema como algo muito importante com todo 
apoio para aprovação desse texto. O Senhor Presidente parabenizou o excelente 
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trabalho conduzido pela Conselheira para construção desse texto, a qual chega a este 
Conselho com maturidade por conta da qualidade realizada. Falou que SeCAID será 
fundamental para continuidade do trabalho da comissão para a produção de manuais e 
normativas, sendo fundamental a continuidade desse engajamento de todos para o 
aprimoramento, no ponto de vista, normativo. A Cons. Denise Martinez disse que esta é 
a última reunião do ano e com a aprovação de duas Políticas maravilhosas, achou a 
Política muito detalhada, parabenizou todos os envolvidos. Comentou ter um aluno 
cadeirante e outro com baixa visão e que sempre os escuta. Disse que o grande desafio 
da próxima gestão, será a infraestrutura para implementação dessa Política. Parabenizou 
a ajuda do Núcleo de Estudos e Ações Afirmativas – NEAI, pois, assim, consegue-se 
atender os estudantes. O Cons. Cleber Palma falou que, realmente, essa última reunião 
do CONSUN está sendo muito especial pelos temas abordados, parabenizou a relatoria. 
Levantou alguns problemas que serão enfrentados como o apoio às Unidades 
Acadêmicas para atender essas demandas, pois esses assuntos precisam virar uma 
cultura institucional, para que se consiga interpretar o que, de fato, precisa ser feito, citou 
que as Unidades Acadêmicas têm laboratórios, saídas de campo e que essas práticas 
precisam estar adaptadas para atender as necessidades. A Cons. Maria Odete Pereira 
disse estar muito feliz e parabenizou o trabalho dos envolvidos. Lembrou que, em 2006, 
deu aula de políticas públicas e que foi proposto aos alunos uma pesquisa sobre inclusão 
e, hoje, alguns anos após, chegamos a essa proposta. Falou das dificuldades estruturais 
e que todos precisarão enfrentar. Relatou que, pela primeira vez, teve o desafio de ter 
uma aluna cega e que a adaptação está sendo tranquila e entende que é necessário um 
processo de formação humana, citou, com tristeza, o relato da aula sobre algumas falas 
de colegas dizendo que a discente estaria no “lugar errado”, o que é inadmissível, disse 
que a Universidade, como um todo, precisa compreender esse processo. O Cons. 
Alessandro Bicho parabenizou todos e disse estar feliz por estar presente neste 
momento, falou que foi coordenador por oito anos de graduação e que passou por 
várias situações e que não teve amparo. Ratificou a importância dos processos de 
formação para todos e que deverá ser uma exigência, sugeriu que nas normativas fique 
bem clara essa condição, entende que o próximo passo é a exigência para docentes que 
não tenham a graduação em licenciatura ou pedagogia fazerem os processos de 
formação, assim, agregando novas competências para atender a todos. Sugeriu algumas 
adequações pontuais de ortografia no texto, as quais foram realizadas e que as 
siglas utilizadas no texto, se referindo às Pró-Reitorias, sejam mantidas como na 
proposta, sendo a primeira letra maiúscula e o restante minúsculo, pois siglas são 
acrônimos. Finalizou dizendo que o texto está impecável e que acha interessante a 
participação da Diretoria Pedagógica – DIPED, da Pró-Reitoria de Graduação, para que 
essa Política seja implantada da melhor forma. O Senhor Presidente disse que, após a 
aprovação da Política, a FURG entrará em um momento procedimental, pois haverá um 
conjunto de rotinas, as quais passam a ser normatizadas, falou que a questão 
orçamentária seguirá impactando a Universidade. Disse que, ao longo do tempo, a FURG 
chegará em um processo ideal de procedimento no suporte e na formação 
correspondente, entende que o ideal é fazer um mapeamento dos alunos já no processo 
de ingresso e que isso perpassa por toda a trajetória do estudante na Universidade 
e que isso dependia de um estabelecimento da lógica conceitual que a Política 
estabelece. A Cons. Milena Guadagnin relatou a demanda dos colegas discentes sobre a 
política de ingresso das pessoas trans, disse ter acontecido uma situação na sala de 
aula do seu curso, em que uma professora se referia a uma colega trans pelo seu 
nome morto e que justificou dizendo ser o seu jeito em tratar a aluna. Entende que as 
formações não podem ser, somente, de forma convidativa, mas obrigatória para todos 
os segmentos. Relatou também o caso de uma aluna cadeirante do campus de Santa 
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Vitória do Palmar - SVP, moradora da casa do estudante, em que não conseguia ter 
acesso à área de convivência da casa por falta de acessibilidade, disse saber que já se 
têm iniciativas para intervir, assim, diminuindo a evasão dessas pessoas. Falou estar 
muito feliz em estar participando desse momento. O Senhor Presidente comentou que a 
Universidade, por ter conhecimento, avança nas ações afirmativas, já a sociedade, por 
vezes, não consegue acompanhar esses avanços e critica, relembrou o caso da 
judicialização do processo de pessoas trans no dia em que saiu o resultado aprovado 
por este Conselho e que pela competência da Advocacia Geral da União - AGU, 
rapidamente, se conseguiu sustar a decisão. Disse que a formação será um grande 
desafio, pois se parte de uma sociedade violenta e que contamina o processo, porém 
será preciso enfrentar. Citou a dificuldade de recursos e empresas para fazerem o 
serviço nos Campi, um problema grave que dificulta modificações estruturais para o 
campo da acessibilidade. O Cons. Eduardo Antunes parabenizou todos pela ação de 
vanguarda e muito necessária, disse que no Campus de São Lourenço do Sul -SLS 
existem problemas de acessibilidade, relatou que o Ministério da Educação-MEC foi ao 
Campus para processo de avaliação dos cursos e que foi apontado esse assunto, disse 
entender que é um problema orçamentário e que percebe avanços em alguns aspectos, 
principalmente, com deficiência visual, comentou a presença de estudantes do espectro 
autista e que é importante ter um suporte institucional. Relatou já ter ouvido os mesmos 
relatos apontados pela Cons. Maria Odete Pereira, com questionamentos de o porquê 
essas pessoas estão na Universidade. Diante disso, disse ser necessário que os 
docentes tenham sensibilidade frente a essas situações. A Cons. Cristiane Quintana 
disse estar feliz com as Políticas que estão sendo aprovadas, falou que, cada vez mais, 
esses alunos estão fazendo parte da comunidade FURG o que mostra a necessidade de 
aprimoramento, entende que os docentes precisam ter sensibilidade durante a aula. 
Relatou que, neste semestre, teve dois alunos com deficiência e dois com espectro 
autista e isso mostra a importância dessa Política. A Cons. Kamila Lockmann 
agradeceu as considerações feitas e o reconhecimento do trabalho. Disse existir uma 
dificuldade na sensibilidade de alguns colegas de entender e reconhecer a importância 
desse tema e as ações que precisam ser feitas, falou que a Política dá esse respaldo no 
sentido de dizer que está institucionalizado e que será cumprido. Comentou que as 
próximas etapas serão os desdobramentos como planos de ação, instruções normativas 
e na responsabilidade de cada setor assumir essa pauta para desenvolver as ações. 
Lembrou que essa Política é direcionada a todas as categorias – discentes, docentes e 
técnicos – e que precisam de suporte e acessibilidade. Avisou que já tem no sistema 
uma aba chamada “pessoas com deficiência”, na qual são inseridas informações 
básicas dos alunos de cada turma em específico, disse que a intenção é colocar 
algumas informações mais gerais, mas que terão o contato das pessoas responsáveis 
para pedir orientações mais minuciosas. Disse que isso tudo ficando concentrado em um 
setor específico da Universidade, fica mais fácil de desenvolver a Política. O Senhor 
Vice-Presidente parabenizou o trabalho da relatora, a comissão de acessibilidade e 
inclusão vinculada à CAID. Recordou de quando assumiu pela primeira vez como 
coordenador de curso e que recebeu uma estudante cega, a qual fez mudar toda sua 
prática pedagógica. Acha que a Política está muito bem construída e tem a potência de 
desafiar e mudar culturalmente a posição de todos, disse que isso é a realidade e que 
precisa ser subjetivada e introjetada por cada um. Citou momentos em que a 
Universidade disponibilizou formação para se lidar com assunto e que os colegas não 
apareciam, mostrando que é necessário mudar essa cultura institucional e a Política veio 
para isso, para conhecer as diferenças e respeitá-las. Disse ser fundamental que a 
Universidade faça movimentos de formação, acha que uma norma pode indicar esse 
processo como obrigatório, mas é importante que as pessoas se mobilizem a mudar 
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culturalmente. Finalizou dizendo que será um grande desafio, porém muito 
esperançoso, porque tem a certeza que a FURG tem muita maturidade para avançar 
nesse sentido e ser uma referência em termos de ações inclusivas e de acessibilidade 
nas instituições federais. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da 
Câmara, com as alterações promovidas pelo plenário, foi colocado em votação e 
aprovado por unanimidade e com aclamação; 8º) Assuntos gerais – O Senhor 
Presidente falou que o final do ano é um período complexo, em que o déficit se 
expressa, relatou que a Universidade vem passando por momentos difíceis nos últimos 
meses e exaltou o trabalho realizado na Pró-Reitoria de Planejamento e Administração - 
PROPLAD e na Pró-Reitoria de Infraestrutura - PROINFRA pelas negociações com as 
empresas para que os serviços não sejam interrompidos, disse que se deve terminar o 
mês de dezembro com os serviços todos funcionando, em diálogo permanente para 
negociação com os restaurantes universitários e que está se esperando uma 
suplementação orçamentária para este ano ainda, pois ainda faltam 25% do repasse 
anunciado junto com o PAC, comentou que, caso esse recurso não venha, será fechado 
o ano com um déficit entre 10 e 11 milhões de reais, se vier, fechará entre 9 e 10 
milhões, o que é muito para a FURG, disse ficar triste em concluir a gestão com essa 
situação e que se tentou ao máximo reverter, porém não se pode prejudicar, ainda mais, 
a Universidade. Citou algumas manobras de controle orçamentário utilizadas como, por 
exemplo, centralização absoluta do orçamento algo que poucas Universidades fazem. 
Falou que algumas atividades que precisaram ser diminuídas como jardinagem, diárias e 
passagens para as estruturas administrativas, chegando- se ao limite. Disse terminar a 
gestão preocupado com o futuro e que se espera que tenha uma melhora desse quadro, 
falou que o Projeto de Lei que está no Congresso é um pouco melhor, mas o relatório 
setorial da educação não foi aprovado, o que pode mudar. Como perspectiva para ano 
que vem, comentou a regulamentação da lei de assistência estudantil, o que espera 
muito que o MEC concentre esforços nessa pauta, a fim de trazer um salto no 
orçamentário, podendo ter um início de 2025 mais tranquilo. Explicou que diante desse 
cenário a decisão foi de não realizar a feira do livro no período de verão e deixar para 
a nova gestão analisar o melhor momento para esse evento. Falou que existe 
perspectiva de novas vagas de TAE’s e novas funções gratificadas e cargos de direção, 
assim, resolvendo as questões das coordenações de curso, pois tem dois projetos de 
lei em tramitação no congresso com uma expectativa de 30 a 40 novos cargos de TAE’s 
e a criação de dois novos cargos, sendo uma troca pelos cargos que estão vedados. 
Comentou sobre a nomeação adiantada da nova Reitora, professora Suzane 
Gonçalves, o que mostra um respeito muito grande do governo com relação ao 
processo de escolha e que, em seguida, sairá uma notícia sobre a transmissão de 
cargo que ocorrerá no dia quinze de janeiro de dois mil e vinte cintos. Contou aos 
Conselheiros que, ao sair o anúncio do PAC em junho deste ano, o estado de São 
Paulo acabou se destacando e a região noroeste mais ainda, sendo escolhida para a 
criação de um desses novos Campi anunciados no PAC, ficando para Universidade 
Federal de São Carlos - UFSCar a demanda. Logo após, disse que a Reitora da UFSCar 
o convidou para coordenar a instalação desse Campus, falou que, embora tenha grande 
afinidade por Rio Grande, disse ser um convite que o tocou profundamente, por ser um 
reconhecimento importante do trabalho que realizou na FURG, por ter afetividade à São 
Carlos, pois fez toda sua formação acadêmica na UFSCar e sua família que é de lá. 
Disse que todo esse contexto fez com que aceitasse esse desafio. Explicou que será 
cedido e que continuará vinculado à FURG. Agradeceu a todos, disse ser a última 
reunião do ano deste Conselho, falou sobre a sua trajetória no CONSUN e que está em 
constante formação. Disse terminar sua gestão tranquilo de que foi feito o que era 
possível e que deu o seu máximo e que sempre se terá o que fazer. O Cons. Luiz Pinto 
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disse que também estudou em São Carlos, onde fez mestrado e doutorado e que teve o 
prazer de conhecer o Senhor Presidente em um comitê de bolsas, fez um histórico 
dos momentos que compartilhou com o Senhor Presidente, disse que tem um 
respeito muito grande e lhe desejou boa sorte para nova fase. O Cons. Cleber Palma 
falou sobre a questão orçamentária, comparou a quantidade de verba que sai para 
editais com a verba destinada às Universidades, disse que isso mostra a forma que o 
governo vê a Universidade e que, aos poucos, está se encaminhando para um outro 
formato. Sobre a cedência para a UFScar do Senhor Presidente, disse que foi um prazer 
a convivência, relatou que atuaram juntos no Instituto de Ciências Biológicas – ICB, e por 
último, de ter a honra de ter sido presidente da sua banca à professor titular. Desejou 
muito sucesso, porque competência tem de sobra, completou dizendo que a FURG 
estará perdendo a presença de um grande líder. O Cons. Eduardo Pitrez deu seu 
testemunho e agradecimento ao Senhor Presidente, disse que cargos de chefia são 
solitários, por mais que se tenha grupos de qualidade, é um espaço de solidão com as 
próprias consciência e dificuldades, disse que o Senhor Presidente pegou os tempos 
conjunturais mais árduos de administração, tanto pelo inédito da pandemia, aos eventos 
climáticos e ao retorno da ruptura democrática. Disse ter muita admiração pela 
inteligência do Senhor Presidente e que sempre teve segurança com a sua liderança e 
representar a FURG com qualidade. O Senhor Presidente agradeceu a sua passagem 
pela FURG e que sempre será um representante desta Universidade. Disse que não 
poderia deixar de falar da pessoa do Senhor Vice-Presidente, o qual foi um apoiador 
fundamental com uma parceria de sucesso. Finalizou dizendo que todos que se 
envolvem com gestão tem estímulos paradoxais, pois trabalha mais, envolve-se mais, e 
tem menos espaços de lazer, falou que todos sabem da dificuldade de encontrar 
quadros dentro da Universidade que estejam dispostos a se expor, a trabalhar 
coletivamente, ficando esse reconhecimento de um trabalho que é para todos. A 
Cons. Denise Martinez agradeceu ao Senhor Presidente pelo tempo em que trabalharam 
juntos, disse ter muita admiração, uma amizade forte e que ele é uma das pessoas 
mais inteligente que ela conhece, pois o Senhor Presidente consegue transitar em todas 
as áreas do conhecimento com excelência, disse falar tudo isso não só como uma 
Conselheira, mas sim como amiga e que aprendeu muito com ele no período em que 
trabalharam juntos. Desejou muito sucesso e saúde na nova jornada. Agradeceu ao 
Senhor Vice- Presidente por estar todo tempo ao lado do Presidente. A Cons. Bruna 
Felix disse que gostaria de falar sobre o Reitor, não como gestor, mas, sim, como 
professor, o qual foi paraninfo da sua turma e de várias turmas de graduação, 
mostrando que é um excelente educador. Relatou que as aulas eram leves, mesmo com 
conteúdo denso e que tinha empatia para entender que toda a bibliografia era em 
inglês, falou que os momentos vividos em sala aula, a ajudou a se tornar um ser político. 
Finalizou dizendo que diante de todos os desafios enfrentados pelo Senhor Presidente e 
pelo Senhor Vice-Presidente sempre soube que a FURG não era um barco à deriva 
e essa segurança mantida pelos dois, foi muito importante. Agradeceu a oportunidade 
de ter sido sua aluna e o prazer desta oportunidade no CONSUN, estendendo as 
palavras ao Senhor Vice-Presidente. O Senhor Presidente agradeceu a manifestação de 
todos, disse que é um trabalho coletivo, disse que o ambiente do Gabinete com uma 
grande quantidade de decisões que se toma em um único dia, falou que, a todo 
momento, se está exposto a uma tomada de decisão e é difícil, porque a todo momento 
se está exposto ao erro. Falou que o Senhor Vice-Presidente foi uma pessoa, 
profundamente, fiel à gestão e ao planejamento estabelecido, sendo um guardião 
fundamental desses princípios. O Senhor Vice- Presidente disse ser uma fase de 
finalização de ciclo deixando-o muito emotivo, falou que de todos os atributos 
comentados sobre o Senhor Presidente, o maior é a sensibilidade que ele tem como 
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poeta e, sobretudo, como gestor, entende ser muito importante essa característica, 
juntamente, com a outra que é a tranquilidade, o que lhe causava segurança para 
tomada de decisões. Comentou que tem a convicção de que a FURG está perdendo um 
gestor e a UFSCar ganhando um grande homem, uma grande figura, o qual o ensinou 
muito. Agradeceu o Senhor Presidente por todo o aprendizado, humanidade e que 
todos os Conselheiros têm uma importância significativa na sua vida, comentou que será 
um novo ser humano, assim que sair da gestão e amando sempre a FURG. Finalizou 
agradecendo o trabalho realizado pela Secretaria Executiva dos Conselhos, todas as 
palavras dedicadas a ele e desejar muitas alegrias e felicidades na vida de cada um, 
cada uma e, em especial, ao eterno Reitor. Nada mais havendo a tratar, às 12h48min, o 
Senhor Presidente encerrou a reunião. A ata será disponibilizada a todos para 
apreciação e aprovação em próxima oportunidade e irá assinada pelo Senhor Presidente 
e por mim, Jorge Augusto da Silveira Bastos, que secretariei a reunião. 
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Adm. Me. Jorge Augusto da Silveira Bastos 

SECRETÁRIO 
 

Documento assinado eletronicamente por Danilo Giroldo, Reitor, em 14/01/2025, às 15:42, conforme 

horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 

2015. 
 

Documento assinado eletronicamente por Jorge Augusto da Silveira Bastos , Secretário, em 

14/01/2025, às 16:14, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto 

nº 8.539, de 8 de outubro de 2015. 
 

 

 

 

A autenticidade do documento pode ser conferida no site https://sei.furg.br/sei/controlador_externo.php? 

acao=documento_conferir&acao_origem=documento_conferir&lang=pt_BR&id_orgao_acesso_externo=0  

informando o código verificador 0316752 e o código CRC EF07AFCD. 
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